Rechtschreibung: 7.+ Klassen, 
Kurs 07: Getrennt- und Zusammenschreibung 
                                        Verb+Verb
_________________________________________________________________________________


Kurs - 07: Getrennt- und Zusammenschreibung

Verbindungen mit sein, Verbindungen aus Verb + Verb (immer getrennt)

1.) Ergänze die Sätze durch passende Wortgruppen. In einigen Fällen musst du anstelle des Infinitivs sein die konjugierte (gebeugte) Verbform bin, bist, ist, sind, seid einfügen. 
Beispiel: Ich freue mich, dass du mit dem Ergebnis der Klassenarbeit zufrieden bist.

Wir versprechen dir, dass wir bestimmt pünktlich sein werden.

Ich wünsche mir, bald wieder mit dir zusammen sein zu können.

Noch eine halbe Stunde, dann werden wir mit der Arbeit fertig sein.

Ich bin froh, dass ich meine Kopfschmerzen endlich los bin.

Wenn das Gewitter vorüber ist, werden wir die Wanderung fortsetzen.

Sorgt dafür, dass alle Lampen aus sind, wenn ihr den Klassenraum verlasst!


2.) Bevor du die in Klammern stehenden Verbindungen in die Lücken einsetzt, unterstreiche den jeweils zweiten Bestandteil der Verbindung.

Prüfe dann, ob eine konkrete oder übertragene Bedeutung vorliegt. Entscheide, ob du getrennt oder zusammenschreiben willst. Begründe deine Entscheidung.

Ich freue mich, dass ich nun fast täglich schwimmen gehen kann. (schwimmen/gehen)

Meine Schwester Leonie hat gerade erst schwimmen gelernt. (schwimmen/gelernt)

Sie freut sich nun darauf, mit uns  baden zu gehen. (baden/zu/gehen)

Sonntags will Leonie oft bis mittags liegen bleiben (besser als liegenbleiben = nicht erledigt haben) . (liegen/bleiben)

Nicht selten sind deshalb ihre Hausaufgaben liegengeblieben (weil unerledigt) . (liegen/geblieben)

Auch die Verabredung mit den Freunden hat sie schon einfach fallengelassen (weil ausgelassen) (fallen/gelassen), obwohl sie sich eigentlich gefreut hatte, mit ihnen spazieren zu gehen. (spazieren/zu/gehen)

Regel: Auch Verbindungen aus Verb + Verb werden getrennt geschrieben. �Beispiele: laufen lernen, lesen üben, spazieren gehen, schwimmen lernen, kennen lernen


Ausnahmen: Bei Verbindungen mit bleiben oder lassen als zweitem Bestandteil ist bei übertragener Bedeutung auch Zusammenschreibung möglich. �Beispiele: Ich möchte gern neben Paul sitzen bleiben. Lisa wird am Ende des Schuljahres sitzenbleiben / sitzen bleiben (nicht versetzt werden). Die Tasche kannst du auf dem Stuhl stehen lassen. Vor Wut will Paul seinen Freund einfach stehenlassen / stehen lassen (sich von jemandem abwenden).


Dasselbe gilt auch für die entsprechenden Verbindungen aus Verb + Partizip sowie den Infinitiv mit zu. �Beispiele: sitzen geblieben / sitzengeblieben, sitzen bleibend/ sitzenbleibend, sitzen zu bleiben / sitzenzubleiben.


Auch kennen und lernen schreiben wir getrennt: Es ist schön, dich kennen zu lernen. Ich muss den kennen lernen.





Regel: Immer getrennt schreibt man Verbindungen mit sein. �Beispiele: aus sein, da sein, beisammen sein, fertig sein, glücklich sein, gut sein, los sein, vorbei sein, zusammen sein, zurück sein.
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